
柯洁在LG杯世界棋王争霸

战决赛被申 逆转后， 有很

多人认为， 他不应该在职业生

涯巅峰期去清华读大学。

那么 ，清华真的会 “耽误 ”

柯洁吗？

从这次决赛的表现来看 ，柯

洁确实不稳定， 三局棋都出现了

一些明显的失误， 第一局棋虽然

赢了， 他甚至前一晚没睡觉。 但

是，这和读书似乎没什么关系，柯

洁也不是因为写论文熬夜的。

去年 11?他拿下三星杯决

赛，轻松加冕“八冠王”，申真힠的

手滑误点帮了柯洁的大忙，但是，

能够连续进入世界大赛决赛 ，即

便对于柯洁来说， 至少也无法从

中看出他有明显的退步， 更无法

得出和学业有关的结论。

当然， 外界担心也并非完全

没有道理。 因为现在围棋的竞争

逐渐年轻化， 风头最劲的韩国大

小“二申”，都比柯洁小，柯洁虽然

24?还不到就八冠在手， 但已经

面临后辈棋手的严峻挑战。

柯洁在清华有两位棋界学

长，古力入学时已年过三十，江维

杰入学时也26?了，在读书之后，

他们再也没有拿到特别有分量的

冠军。 当然，古力和江维杰更像是

在为职业生涯结束后提前做准

备，柯洁还年轻，是否未雨绸缪得

有点早呢？

虽说大师吴清源早就告诫棋

手，不要“搏二兔”，但时移世易，

棋手既得益于现代科技的发展 ，

棋艺更容易精进、 出成绩年龄也

越来越小， 但同样也要面临诸如

社交网络这样的现代科技的干

扰，以及更丰富的个人选择，比如

读书。 专注于围棋，谈何容易。

棋艺的起降具有一定的滞后

性， 所以， 柯洁未来一两年的成

绩，也许会更具参考性。
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若干年后， 当我们回顾现

代奥林匹克运动史时， 无疑东

京奥运会将是最为特殊的 ，无

论它最终能否顺利举办。

现代奥林匹克运动跨越三

个世纪， 有过因为种种原因或

易址或取消的赛事先例， 但不

曾有哪一次赛事像东京奥运会

这样不得不延期一年举行， 甚至

在决定延期后十个?， 仍然无法

知晓赛事的命运。

自上世纪80年代奥运会进入

商业化时代， 这项全球体育界的

盛会已成长为一门巨大的生意 ，

不仅事关东道主数百亿美元的投

入以及更大规模的预期收入 ，更

是国际奥委会以数十个国际单项

体育组织的重要收入来源 （对于

其中部分组织，甚至足以称为“核

心收入”）。

奥运会其实比很多局外人想

象的重要得多。 一旦这项赛事不

复存在， 对于目前世界的多数运

动项目都会产生难以弥补的恶劣

影响。 事实上，除了少数不必通过

奥运会挣钱的职业项目（如足球、

网球、 橄榄球以及美国盛行的职

业赛事），大部分体育项目依靠奥

运分红和奥运曝光度维持运营 。

一旦项目的顶层组织破产， 顶部

赛事消亡， 整个运动的生态将被

彻底颠覆， 从而成为各自为政的

自娱自乐。

这也就不难解释， 为什么在

疫情难测的情况下， 国际奥委会

和日本方面曾多次公开表达坚定

办赛的信念。 去年疫情初期，这两

方面都表达过坚定的态度， 但因

为疫情扩散， 而不得不向现实低

头。 在欧美等地暴发二次疫情后，

国际奥委会与日本方面又一次重

复了耳熟的声明。 可体育界的期

望， 终究只是期望。 现实依然严

峻。

就在上周， 收到了由东京奥

组委下发的东京奥运会参会人员

防疫指南手册，细读一下，不由令

人大吃一惊。 必须承认，这是一份

极为详尽的防疫规则， 但如果最

终必须执行其中所有的细则的

话，这将是一场“变味”的奥运会，

至少对媒体记者而言如此。

试举其中一二例， 如参会人

员不得乘坐公共交通 （只允许乘

坐赛事系统内部的区间班车），不

得进入除了（指定）住所和比赛场

馆以外的任何公共区域 （连观众

看台区域也不允许入内），这意味

着媒体人员完全无法保持正常的

采访节奏， 甚至生活如同监禁又

比如媒体人员必须提前就提交入

境头十四天的每日活动计划 ，每

个比赛场馆都必须提前一天申请

方能入内， 这样让临时起意的采

访变为不可能。 事实上，每天举行

十几个项目比赛的奥运会赛场上

有太多变化因素， 优秀的体育记

者就需要学会随时根据形势改变

计划，而现在，不允许你向“优秀”

靠拢。

当然，这一切都是为了防疫，

最终呈现给局外人的， 仍将是一

届欢乐祥和、励志奋进的赛会。 如

果它能顺利举办的话。

自说自画

●上海上港足球队以上海

海港的新名字跨进了牛年 ，跨

进了新赛季。 上海滩自开埠以

来就是一个海港城市。 从昔日

老城厢、南市区北上，曲曲弯弯

的黄浦江沿岸有多多少少的港

口码头、 船厂一直排到了吴淞

口？ 老上海人有多多少少在港

务局、在造船厂工作过？ 上海港

曾经有过十多个装卸作业区 ，

吞吐着成千上万吨的货物。 上

世纪60年代， 我也曾在万吨货

运船 “战斗55号 ”上当过水手 ，

把煤炭从秦皇港、 青岛海运到

上港六区的煤码头。 上港六区

位于董家渡的对岸，煤山座座。

“55号”巨轮上，大副是广东人，

二副是宁波人，三副是上海人，

水手长是天津人， 轮机长是山

东人。海纳百川了。黄浦江里的

船厂在那个时代也是赫赫有名

的：江南造船厂、沪东造船厂、中

华造船厂、上海造船厂、求新造船

厂……中国制造的第一船万吨轮

就是从黄浦江起航的。 不知晓上

海的海港，不算为阿拉上海人。 呵

呵。

●有人诘难上港更名为海

港：“中国的海港城市多了去，上

海能代表海港？ ”普及一点这方面

的常识吧。 中国十大港口城市排

名：上海、天津、广州、宁波、青岛、

大连、唐山、秦皇岛、营口、深圳。

上海是老大。 上海港一年完成的

外贸吞吐量占全国沿海港口总量

的20%。 上海港已成为全球第四、

亚洲第一的邮船母港， 年泊邮船

达到千余航次。 上海港还是世界

十大港口之首， 被称为世界第一

大海港。 新加坡港、釜山港、迪拜

港都乖乖地排列在后面。 上海港

洋山港区更是世界第一大集装箱

港口，全球最大的自动化码头，是

在深海中“造 ”出了800万平方米

土地， 大小相当于1000个标准足

球场。 讲到这里，上海港与足球是

挂上了钩哉。哈哈。牛。牛气冲天。

●从崇明海岛走出的这一支

足球队起名为上海海港， 天经地

义，货真价实。 全国第一、全球第

一的海港麾下的球队称为海港

队，有什么问号可打，有什么口水

可喷？ 外埠朋友如果只知道上海

滩的南京路、外滩、城隍庙、新天

地、陆家嘴金融区的，还真的可以

补习一些大上海的历史与文化知

识。 新上海人也一样，到黄浦江两

岸新建的散步道上去转转走走 。

上海故事多着呢，何止海港。

上海可考虑
申办亚冠

柯洁会被
清华“耽误”吗

“变味”的
东京奥运会

牛气海港

亚足联2?8日一纸公文 ，

宣布取消山东泰山俱乐部征战

今年亚冠联赛资格， 因为中超

征战联赛 “3+1”的席位并未由

此发生变化，按照相关规定，中

超去年联赛成绩紧随其后的球

队将递补参赛。 这对上海海港

队而言，无疑就像是“天上掉馅

饼”，不幸被“砸中”了。 但在目

前情况下，对海港队而言，恐怕

很难说究竟是好是坏。

关于山东泰山队无缘征战

亚冠的情况， 恐怕已经无需再

多言，上海海港队如何应对？ 这

需要俱乐部重新提上议事日

程。 因为按照俱乐部最初的计

划， 海港队因为今年没有外战

计划， 准备是全面调整与磨合

之年，从更换主帅到外援等，都

是以此为起点。 但如今突然需

要重新征战亚冠， 情况与形势

发生了很大的变化。 这不得不

需要俱乐部以及球队上下重新

进行调整 。 毕竟 ， “外战无小

事”，不是简单地应对或放弃就

可以概括的。

而且， 今年的形势与情况

相对较为复杂的是， 中国足球

今年的重心无疑是国足征战世

界杯预选赛， 不管是40强赛还

是未来可能涉及的12强赛 ，都

是关注度最高的赛事。 于是，俱

乐部征战亚冠有可能会作出必

要的牺牲， 因为亚冠联赛东亚

大区小组赛的赛程是4?21日

至5?7日， 按照国内相关的疫

情防控规定， 如果是赴境外参

赛， 回国后需要接受至少14天

的隔离。 在隔离结束之后再前

往国家队报到， 恐怕国足的备

战会相应受到影响。 而且，40强

赛从目前的大概率来说， 恐怕

也将采用赛会制。

那么， 如何在目前的情况

下争取“双赢”？ 或许一个可以

考虑的办法， 就是上海海港俱

乐部寻求当地政府部门的支

持， 申办所在小组的亚冠小组

赛， 并为未来40强赛主场比赛

进行“预演”。 因为很早就有消

息传出， 上海方面很有可能承

办40强赛国足所在小组比赛 。

本来， 因为上海两家俱乐部无

需征战亚冠， 也就不存在申办

亚冠小组赛主场问题。 如今，海

港队获得递补机会后， 不妨一

试，无论从哪个角度来说，其实

都是利大于弊。 而且，亚足联规

定是2?15日为最后的截止日

期，时间上尚有机会操作。 相信

以上海的能力， 完全可以借此

更进一步展现国际大都市的管

理水准，只是相应地，具体工作

人员的压力会更大。

春节就在眼前， 本应该是发

红包的时候， 中超山东泰山俱乐

部却收到一张罚单。 亚足联官方

发布： 山东泰山队的2021亚冠参

赛资格被取消。

给出的解释是：因未满足《亚

足联俱乐部准入规程 》（2016版 ）

中关于逾期应付款的强制性准

则， 亚足联独立准入审核机构决

定撤销山东泰山在2021赛季亚冠

联赛中的参赛资格。 鲁能的参赛

席位将根据 《亚足联俱乐部赛事

准入手册》进行重新分配。

很快媒体渐渐发现， 原来是

因为和之前马加特教练团队成员

的薪水纠纷， 最终到了瑞士洛桑

国际体育仲裁法庭， 就有了连带

的这样一个影响亚冠的结果。

泰山虽然是亚冠的常客 ，但

是今年这个亚冠直通车的门票来

之不易。 三届足协杯赛，鲁能三次

进了决赛，前两次全部错失冠军。

足协杯冠军是有一张亚冠直通车

的门票的，拿到这张门票，意味着

不用去参加亚冠资格赛的比赛。

不过话又说回来， 这一事件

再次说明，薪资争议这件事，在俱

乐部和国内球员之间发生， 好像

没什么后果。 如果和外援外教之

间，后果或许就很严重。 鲁能已经

算国内俱乐部里各方面比较稳定

的了， 他们和外援外教之前的这

种类似薪资的纠纷是少之又少 ，

偏偏这次就因为这个事影响了好

不容易得来的亚冠资格。

虽然疫情之下参加亚冠的确

比以前更加麻烦和折腾。 但从收

入角度， 中国足协最新规定的赢

球奖金标准， 国内比赛是单场最

高300万，亚冠是600万一场。 本来

收入已经缩水， 亚冠至少多六场

小组赛，能多拿奖金不香吗？

最后， 要祝各位球迷和读者

朋友，在新的一年里身体健康，万

事顺利。
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